

A través de estas páginas pretendemos que todos los aficionados a las tradiciones y curiosidades y aquéllos que se muestren interesados por los documentos e informaciones antiguas, lleguen a conocer cómo fueron descritos los pueblos de la provincia toledana entre los años 1845 al 1850, etapa en que Pascual Madoz elaboró el Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico que recoge estas definiciones.

Situada en una ladera, media legua al oeste de las sierras, combatida por todos los aires, es de clima sano y alegre, atmósfera despejada y se descubren todos los pueblos inmediatos hasta las distancias de 4 leguas; las enfermedades más comunes son intermitentes; tiene 48 casas, cuyo número parece que ha tenido siempre, y no puede extenderse más, por no permitirlo su localidad; todas son de un solo piso, estrechas y largas, formando cuerpo de población, excepto 7 que se separan al sur y componen el barrio llamado de Cantarranas; todo el pueblo tiene tres calles que juntándose en el sitio llamado Canto Gordo, figuran una N, de las cuales están empedradas la mitad, pero en mal estado; una plaza cuadrada con un soportal donde está la casa del Ayuntamiento, escuela de primera educación a la que concurren 20 niños, pagada de los fondos públicos y desempeñada por el sacristán; e iglesia parroquial situada al este, reedificada en 1769, según consta en la piedra que forma el arco de la puerta principal, y dedicada a la

Situado en el costado occidental de una cordillera sobre terreno sumamente áspero y descendiendo a su falda; se observa alguna variedad en las enfermedades que se experimentan siendo muy sana la parte superior y propensa a dolores reumáticos e intermitentes la más baja. Tiene 223 casas, algunas de buena construcción, y el mayor número de mala fabricación y pocas comodidades. Todas forman varias calles y plazuelas, siendo mejores las de la parte alta del pueblo.

Hay casa consistorial con pósito y cárcel, escuela de atención primaria para niños de ambos sexos, e iglesia parroquial con el título de Santiago Apóstol, que tiene al inmediato pueblo de Corral Rubio como anejo.

Confina el término por el norte con el río Tajo a un cuarto de legua, por el oeste con el de Belvís a media legua,

Aldea en Cabo (Aldeaencabo)

Purísima Concepción. Está rodeado el pueblo de muchas suertes o terrenos murados, y de bastante monte de encina. Confina el término por el norte con el de Cenicientos; por el este y el sur con el de Paredes y Escalona y al oeste con Nombela; todos a distancia de media legua a tres cuartas.

Comprende 1.224 fanegas de tierra roturada para labor, y el monte de encina que tiene muchos barrancos y cerros escabrosos; hay también enebros, carrascales, retamas para el surtido de leñas y sobre 40 fuentes, la mitad perennes y de buenas aguas; las más abundantes son las del Berrocal, distante tres cuartas de legua y el vecindario se surte de las que están al oeste y a 400 pasos del pueblo.

Para el ganado tiene tres pozos, y además un pequeño arroyo llamado Mayuelas a media legua del pueblo que divide su jurisdicción con la de

Paredes, marchando de norte a sur para entrarse en el Alberche en el término de Escalona.

El terreno es casi todo pedregal, flojo y de poca utilidad, pues sólo es fértil en los inviernos de muchas aguas. Los caminos son locales, de herradura y en mediano estado; se recoge la correspondencia en Escalona por propio dos veces a la semana. Se produce centeno y poco trigo; hay algunas viñas que nada producen por estar casi perdidas; 1.200 cabezas de ganado lanar, 900 de cabrío, 35 de vacuno cerril, 140 de labor, 100 de cerda y algo de seda.

Como industria posee dos molinos harineros en el arroyo Mayuelas; una población de 75 vecinos y 249 almas; su capital de producción es de 217.877 reales y el presupuesto municipal de 3.210 reales, del que se pagan 800 por dotación al secretario de ayuntamiento y se cubre con el producto de propios, que consisten en los de monte encinar que por fruto de bellota y carboneo se calcula en 2.000 reales, y por las yerbas en 1.210.

Aldeanueva de Valvarroya (Aldeanueva de Barbarroya)

por el sur con el de la Nava de Ricomalillo a una legua y media, y al oeste con el río Uso a una legua; comprendiendo la referida aldea de Corral Rubio, que dista un cuarto de legua al noreste, y una hermosa dehesa de encinas a una octava de legua al oeste.

Hay dos ermitas a media legua del

pueblo, la una al noreste con el título de Nuestra Señora de Valvarroya, y la otra al sur con la advocación de Nuestra Señora del Espino. Le bañan los ríos Tajo y Uso que dividen su jurisdicción, según se ha dicho, y brotan asimismo algunas fuentes. El terreno es arenoso; los caminos locales y en mal estado; se recoge la correspondencia por valijero, en la administración de Talavera, los lunes y jueves; sale en los mismos días. La producción es de trigo, cebada, centeno y algunos garbanzos. Se cría ganado vacuno, y alguna caza menor. Incluyéndose el pueblecito de Corral Rubio, son 182 vecinos y 790 almas. El capital de producción es de 1.200.435 reales y el presupuesto municipal es de 8.000 reales, en el que entran 3.000 como dotación del secretario y se cubre con el producto de propios.

